
Ata 102ª Reunião Ordinária 29/10/2021 1 
Aos vinte e nove dias do mês de outubro de dois mil e vinte e um, sexta-feira, às nove 2 

horas, por videoconferência pelo acesso https://meet.google.com/hch-eafo-ztp, 3 
reuniu-se o Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica dos Rios Vacacaí e 4 
Vacacaí-Mirim, e os representantes das entidades estiveram presentes: Fernando 5 
Antônio Valença Floresta (94° Grupo de Escoteiros Melvin Jones); Regina Veneza 6 
Antunes Pereira (Assentamento Estadual Calos Mariguela); João Francisco Carlexo 7 

Horn (Associação Brasileira de Recursos Hídricos – ABRHidro); Gerson Luiz Viero 8 
Bianchin (Associação dos Arrozeiros de Santa Maria); Marcelo Sbicigo (Associação 9 
dos Engenheiros Agrônomos de São Sepé); Carlos Alberto da Fonseca Pires 10 
(Associação Profissional Sul-brasileira de Geólogos – APSG); Cláudio Fernando 11 
Lucca da Cunha (Associação Riograndense de Empreendimentos de Assistência 12 

Técnica e Extensão Rural – EMATER); Roberta Pereira Leitão (Câmara de 13 

Vereadores de Santa Maria); Laura Marcuzzo Pereira e Matheus Augusto Gonçalves 14 
Nunes (Companhia Riograndense de Saneamento – CORSAN); Juliana Hermes Feijó 15 

(Companhia Riograndense de Valorização de Resíduos – CRVR); Marcus Vinícius 16 
Barboza Nunes (Cooperativa de Resíduos Inservíveis e Reciclados – CRIR); 17 
Guilherme Oto Kurtz Urban (Cooperativa Triícola Sepeense Ltda – COTRISEL); Eliane 18 
Saibt (Distrito Vivo); José Antônio Mallman (Fundação Estadual de Proteção 19 

Ambiental Henrique Luiz Roessler – FEPAM); Carmen Scherer Poerschke (Fundação 20 
Mo’ã); Luciano de Oliveira Soares (Grupo Bandeirantes da Serra); Antão Leonir 21 

Langendolff Moreira (Instituto de Planejamento de Santa Maria – IPLAN); Gionei Alves 22 
de Assis dos Santos (Instituto Riograndense de Arroz – IRGA); Michele Quadros 23 
(Prefeitura Municipal de Formigueiro); Nilceu Júnior Forgiarini (São Gabriel 24 

Saneamento S/A); Rosana Matos de Morais (Secretaria da Agricultura Pecuária e 25 

Desenvolvimento Rural – SEAPDR e Departamento de Diagnósticos e Pesquisa 26 
Agropecuária – DDPA); Jéssica Ribeiro Madureiro (Secretaria Estadual de Saúde); 27 
Alexandre Silva Prestes Souza (Sindicato dos Engenheiros no Estado do Rio Grande 28 

do Sul – SENGE); Diego Amaury Alves Acosta (Sindicato dos Trabalhadores nas 29 
Indústrias de Purificação e Distribuição de Água e em Serviços de Esgoto do Estado 30 

do Rio Grande do Sul – SINDIAGUA/RS); Gilvane Bandeira Moreira (Sindicato dos 31 
Trabalhadores Rurais de São Sepé); Christian Schievelbein (Sindicato Rural de 32 

Caçapava do Sul); Daniel da Rocha Cabral (Sindicato Rural de Santa Maria); Michele 33 
Benetti Leite (Sociedade Santamariense dos Engenheiros Florestais – SOSEF); 34 
Alexandre Swarowsky (Universidade Federal de Santa Maria – UFSM); Jivago 35 

Schumacher de Oliveira (Universidade Franciscana – UFN); e Scheila Hollveg 36 
(Secretária Executiva do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica dos Rios 37 

Vacacaí e Vacacaí-Mirim). Contou também com a presença de Fernando Scottá 38 

(Departamento de Recursos Hídricos e Saneamento – DRHS); Aline Kaliski, Amanda 39 

Voltolini Vasconcelos, Kethekken Costa de Vargas e Rafael Paranhos (Secretaria do 40 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMA); Sandra Dias (Companhia 41 
Riograndense de Saneamento – CORSAN); Rainer Silveira (Cooperativa Triícola 42 
Sepeense Ltda – COTRISEL); Guilherme Lemes Erthal e João Pedro Pakulski de 43 
Oliveira Paiva (Universidade Federal de Santa Maria – UFSM); João Hélio Ferreira 44 

Pes (Universidade Franciscana – UFN); Cesar Oliveira. Item 1 – Boas-vindas e 45 
verificação das presenças. Item 2 – Professor João Hélio Ferreira Pes solicitou a 46 
participação dos representantes em sua pesquisa sobre a Gestão Democrática sobre 47 
Bens Comuns, voltada para o uso da água e sua gestão dentro dos Comitês de Bacia 48 
Hidrográfica, por meio de questionário ou entrevistas. Item 3 – Marcus Vinícius 49 
Barboza Nunes, representante do CRIR, apresentou as atividades e projetos 50 



desenvolvidos pela Cooperativa, bem como os parceiros e oportunidades de tais 51 
ações. Item 4 – Aprovação da Ata da 2° Reunião Extraordinária, Ata da 100° Reunião 52 

Ordinária, Ata da 101° Reunião Ordinária e 3° Reunião Extraordinária, todas 53 
aprovadas por unanimidade. Item 5 – Eleição dos representantes em segunda 54 
chamada. Foram eleitas a Associação dos Arrozeiros de Santa Maria, representada 55 
por Gerson Bianchin, e Sindicato Rural de Caçapava do Sul, representado por 56 
Christian Schievelbein, pertencentes à classe de Produção Rural do Grupo I – 57 

Representantes dos Usuários da Água; Distrito Vivo, representado por Eliane Saibt, 58 
pertencente à classe de Indústria do Grupo I – Representantes dos Usuários da Água. 59 
Item 6 – Apresentação Final da Fase A (Diagnóstico) do Plano de Bacia Hidrográfica 60 
por Fernando Scottá, e sua posterior aprovação. Foram apresentados os dados 61 
gerados de DBO, e coliformes termotolerantes para os cursos hídricos da bacia. Foi 62 

exposto, por Fernando Scottá, que o Arroio Arenal não possui boa parte dos seus usos 63 

de água regularizados, e, portanto, o estresse hídrico dessa região pode estar 64 
subestimado. Foi sugerido, por Fernando Scottá, incentivar o tratamento de esgoto na 65 

bacia, proporcionar capacitação às prefeituras em relação ao SNIS, capacitar os 66 
usuários de água e incentivas a regularização das atividades desenvolvidas, 67 
proporcionar a discussão e orientação à regularização dos barramentos, desenvolver 68 
trabalhos de levantamento de dados da UPG Santa Bárbara, analisar a qualidade das 69 

águas dos rios Vacacaí e São Sepé e analisar com detalhe as áreas de cabeceira. 70 
Para os trabalhos futuros, foi sugerido a apresentação de dados de água subterrânea, 71 

produção de cards com informações resumidas do Plano e avaliação de ações que 72 
podem ser realizadas independentes das próximas fases. Com os agradecimentos 73 
pela participação de todos na 102° Reunião Ordinária do Comitê de Gerenciamento 74 

da Bacia Hidrográfica dos Rios Vacacaí e Vacacaí-Mirim que nos deram a honra de 75 

suas presenças, e para constar foi lavrada a presente Ata que será assinada pela 76 
Secretária Executiva Scheila Hollveg. 77 


